

VERDAD

PUBLICACIÓN BIMENSUAL

SUSCRIPCIÓN: 0'75 pesetas trimestre. * ANUNCIOS: Precios convencionales.

*** Redacción y Administración: CALLE DEL HORNO BAJO, NÚM. 1. — (Centro Federalista Ampurdanés.) ***

A TODOS

Saludamos á todos, pues que para todos aparece **VERDAD**, con toda su sencillez, desnuda de pretensiones ridículas, y con la bondad del fin que corresponde á tal título, el cual lo hemos tomado de una de las obras del gran novelista Zola, y por lo tanto, quien la conozca, ya conoce á lo que aspiramos.

La verdad es lo que más se busca y lo que más se oculta. Difundir la que esté á nuestro alcance constituye nuestras ansias, como en combatir á los que en provecho suyo tratan de ocultarla pondremos nuestros esfuerzos. De aquí que, ya lo sabéis, reaccionarios de todas clases: somos enemigos vuestros.

Nuestra publicación, nacida de entusiasmos juveniles que estallan como flores en la primavera de la vida, la dedicamos á todos.

Magno sublime, de fecha incomparable, que algún día ceñirá á la humanidad como una aureola de gloria. Si nos prestais, oh jóvenes, vuestro apoyo, nos sentimos capaces de una obra buena.—Contamos para emprenderla con las luminosas lecciones de nuestro ilustre é inolvidable Maestro, de aquel apóstol de la Verdad, de aquel cerebro esclarecido, fecundo en generosos pensamientos cuya oportunidad perdura, de aquel hombre extraordinario que se llamó Pi y Margall, y que se nos hacía ya difícil pasar adelante sin dedicarle un recuerdo íntimo, recuerdo de gratitud inmensa para quien puso la superioridad de sus excepcionales facultades á libertar de la tiranía á los esclavos, á defender los débiles contra los poderosos, á levantar los caídos de bajo de la opresión de los privilegiados.

Como él somos partidarios de las Autonomías, pues las consideramos complemento necesario de la Libertad; aceptamos la República, porque, como forma de gobierno, es la más racional, por ser la que más dignifica al ciudadano; queremos la Federación como lazo que une á los pueblos, aboliendo los odios bárbaros, infundados, que los separan; combatimos los privilegios que, sin razón de existir, constituyen un relajamiento social; respetamos todas las creencias, sin renunciar al derecho de discutir las; y, convencidos de que es una vergüenza para todos la organización de la actual sociedad, hallamos en la participación de beneficios, en la reducción de horas de trabajo y en la nacionalización de los instrumentos de este y de la propiedad de la tierra, soluciones para el momento, acogiendo, no obstante, todas las

utopias que se difundan para la emancipación de los que sufren, entendiendo que en su propaganda se halla el medio más eficaz para convertirlas en realizables.

Esta es la obra para la cual prestamos nuestro esfuerzo y pedimos el de todos; pues es obra de Progreso, al que señalamos como punto de partida el término de lo existente y como final el infinito.

La oportunidad de nuestra publicación se patentiza por el peligro cada día más inminente en que se vé á la Libertad, ya tan mistificada por los gobiernos de la Restauración, peligro contra el cual nos sentimos obligados á dar el alerta! ¿No os apercebís de ese extraordinario enjambre de enemigos de la Verdad, vampiros temibles que chupan la sangre del pueblo, sostenedores del error para satisfacción de sus abdómenes, manada de pajarracos carnívoros que ha caído sobre este pueblo moribundo, anidando en toda la extensión de la española tierra?... ¿No de todos, si el

la más pesada, cada día más insostenible, nos sonrojamos, sí; pero lejos de caer en la debilidad de un lloriqueo pueril, nos reanimamos despertando dormidas energías y salimos decididos á la lucha, levantando como bandera la propaganda de nuestros redentores ideales.

Seguidnos, hombres de corazón; prestadnos vuestro apoyo; agrupemos nuestras fuerzas para la defensa de la libertad amenazada.

Por poco que lográramos levantar á nuestro pueblo de la apatía en que se halla sumido, causa principal de la indignidad en que vivimos, y verle, por lo tanto, apto para la revolución que ha de libertarnos, nos sentiríamos inmensamente satisfechos.

LA REDACCIÓN.

VERDADES, NO FRASES

Desde que ocupa el poder el partido conservador, vulgo clerical, ninguna reforma ha dado al país, pocas leyes ha aprobado que vulgan la pena de ser mencionadas, pero en cambio nos legará, cuando llegue su muerte política mucha retórica, mucha poesía y no pocas frases.

Es claro que los españoles no vamos á saciar nuestra hambre y apagar nuestra sed con las tradicionales frases de un presidente del Consejo de Ministros y de ello protestamos, pero sí procuramos contestarle con verdades que hagan enmudecer la audacia gubernamental, tal vez lograremos hacerles tartamudear y quedarán ante la opinión en actitud boba y cara de cionw.

La táctica política del gobierno clerical que aguantamos, está en su refinada tendencia reaccionaria como lo ha venido demostrando en las Cortes y fuera de ellas.

A raíz del viaje regio se mostró liberal y tolerante con todas las clases sociales y tendencias políticas para que no se le agriase la comida y no se le aguase la fiesta.

Y así vió, sino coronado por el éxito completo el viaje de marras, asegurada su permanencia en el poder, dejar satisfechas á sus augustas familias y presentarse á las Cortes cual pío, felice, triunfador Trajano.

Ya sabemos que tuvo precisión de zurecirse el chaleco, pero para un buen sastre es asunto de poca monta y facil remiendo.

Al presentarse el seráfico gobierno ante las Cortes, no pudo reprimir su emoción al verse agasajados por los Apóstoles de la mayoría, endilgándoles una jaculatoria en acción de gracias por el éxito del viaje y restablecimiento del fortuito percance.

Tendremos que reseñar los jalones plantados en el camino con sus proyectos reaccionarios para lograr fines perjudiciales á la soberanía de la Nación. Así, han pasado autorizaciones que han de ser perjudiciales, ha ocultado la verdad en las negociaciones seguidas entre Francia é Inglaterra en su tratado vigente, ha defendido contra viento y marea un Bernardino sin patria para concederle la Sede episcopal de Valencia, ha dejado sin defensa á los desgraciados muertos en los puentes de Montalva, ha intentado aprobar los aplicatorios para procesar á los republicanos, y por fin ha puesto su firma al Convenio con la Santa Sede para entregarnos espiritual y corporalmente al Vaticano. Hay que convenir en que si refinada es su astucia, no es menos sagaz la prespicacia de la minoría republicana para parar los pies al desenfrenado potro que no veía pretendía entrar en una cacharrería. Firmado el Convenio se han cerrado las Cortes para dar expansión á su cuerpo; calma y reposo á su agitado espíritu, procurando de cuando en cuando despistar á la opinión con alguna frasecita propia más de un dentista de plazuela que de un presidente de Ministros.

Ellos, en plena canícula, veraneando en algun balneario meditarán á lo Rodín, el modo y forma de hacer tragar el anzuelo á la opinión electargada para que al abrirse las Cortes se apruebe el referido Convenio, pero los liberales, cual centinelas de avanzada, velarán y lucharán durante el periodo estival en mitings, reuniones y asociaciones para protestar enérgicamente del esperpento reaccionario y llegar á las Cortes con opinión formada y criterio definido para dar la puntilla al procaz gobierno clerical, y de bruce á los infatuados ministros, más servidores del Vaticano, que de la nación española. No nos ensañaremos con el vencido, ni le dedicaremos ninguna frase mortificante, pero sí le diremos una gran verdad.

Todo gobierno que no sigue las inspiraciones de la pública opinión, ha de ver eclipsada la estrella que le servía de guía.

Que pronto sea un hecho el eclipse de la que había tomado por norte el partido conservador clerical, es lo que á decir verdad, deseamos todos los buenos españoles.

J. B. T.

LA PALANCA

Arquímedes pedía solo un punto de apoyo para remover el mundo con la sencilla máquina cuyo nombre sirve de epígrafe á este artículo.

que prevalezcan sus invulnerables derechos, se lamentan sí, pero de una manera menos reflectiva y práctica, de las desigualdades enormes que existen en el seno de la sociedad.

Para satisfacer tantas y tan justas aspiraciones, é intentar resolver desigualdades tan grandes como las que existen, hállase como único medio, la política con sus programas basados en la perspectiva de un cambio de instituciones que modifiquen desde sus raíces la administración bajo todos sus puntos de vista, especialmente en lo económico y social sobre cuyos ejes giran y se conciben esperanzas de mejorar las malas fórmulas implantadas por gobiernos incapacitados que ocupan el poder contra la voluntad del pueblo.

Estos programas impregnados de radicalismo, concebidos por grandes hombres después de largos años de experiencia, resultan ser estrellas cuyos fulgores penetran de los cerebros, encienden nobles convencimientos é inspiran ideas altamente generosas y altruistas á aquellos cuya ilustración les permite comprenderlos y apreciarlos en su valor real, pero desgraciadamente dada la insipiente que aun existe resulta todo ineficaz.

De aquí se desprende como consecuencia, la necesidad que hay de formar por medio de la instrucción hombres que comprendan, generaciones emancipadas de todo prejuicio religioso, que estén identificadas con ideales eminentemente progresivos, hasta sacrificarse para adquirir en lo posible reformas que garanticen sus derechos y que sepan unir en lazo estrecho para que sea menor y más eficaz el esfuerzo que á cada uno corresponda para el logro del noble ideal á que aspiramos.

Así pues, tenemos que ser verdaderos campeones de la instrucción ya que en cuanto todo ciudadano esté bien instruido habremos escalado el principal peldaño de lo que constituye nuestro credo político.

ECEPE.

LOS OBREROS

A vosotros me dirijo, jóvenes obreros que aún no estáis afiliados á partido alguno político, á los asiduos concurrentes y fervientes adoradores de la bella Terpsicore, y partidarios siempre de las rutinarias juergas; en vez de prestar vuestro apoyo y cumplir con vuestra asistencia á las continuas conferencias, siempre provechosas, que doctos y sabios Catedráticos de este Instituto se han ofrecido á desarrollar, y que han puesto ya en práctica habiéndose celebrado algunas en varios salones de distintas sociedades, y que siempre, justo es decirlo, la mayoría ha brillado por su ausencia, habiendo acudido, no obstante, en cualquier calle que celebren fiesta con un simple plano de manubrio, al cual prestais vuestro decidido apoyo sin contar las malas consecuencias que pueden reportaros. Acudid á dichas conferencias y de los temas que en ellas se desarrollen, aprovechad lo que os sea más necesario y que por falta de medios vuestros padres no han podido haceros aprender ni en Institutos ni en Universidades; así, medianamente instruidos, no os será tan difícil comprender algunas cosas que un ignorante no puede entender de ninguna manera. Si hacéis comparaciones sobre las distintas formas de gobierno, comprenderéis perfectamente vosotros solos, sin necesidad de consultarlo á nadie que la forma de gobierno republicana puede reportar múltiples ventajas que no una monarquía y mucho más si la República es federal, conforme podréis ver y os lo demuestra cumplidamente el famoso programa de 22 de Junio de 1894, hijo de aquel ilustre patriota que un día se llamó Francisco Pi y Margall, allí encontraréis soluciones para todos los problemas, sanas doctrinas para robustecer al más débil y remedios seguros para sacar de la muerte á una Nación monárquica. Aprovechad los medios de instrucción que os ofrecen para que podáis aprender algunas ideas nuevas para vosotros y si entráis en el campo de la República, empezad á prepararos para ocupar más adelante los vacíos lugares que otros tiempos llenaban los incensables balatadores que la muerte nos ha

arrebatado de nuestro lado. Haced un pequeño sacrificio para fijaros bien, y reconoceréis que no solo trabajaréis por vosotros mismos sino que vuestros semejantes también participarán de las ventajas que reportará el advenimiento de una República y vosotros podréis estar más que orgullosos por haber contribuido á su implantación.

TIBURCIO.

GACETILLA

El candoroso Sr. Gaudier, de Perelada, Diputado provincial, gracias á unas cuantas tupinadas, parece que ha presentado un proyecto para establecer una Granja agrícola, al objeto de dar la enseñanza de perito ó capataz agricultor, pues entiende que así progresaría la agricultura en nuestra provincia. No nos parece mal la Granja en ciernes, ya que de su importancia estamos convencidos hace muchos años. Lo que sentimos es el poco desinterés del Sr. Gaudier que siempre da á luz sus planes, cuando se acercan períodos electorales que pueden influir en su reelección. Hombre, Sr. Gaudier, ¿desea V. echar raíces en la Diputación preparando un nuevo cuadrienio, después de los muchos que lleva en aquella petrificada Corporación? Nos parece suficiente que deje á su hijo adoptivo el mauritano Sr. Baile, que ya dió pruebas de ser digno sucesor suyo con su Campo de experimentaciones. Hay que dejar paso á los jóvenes reaccionarios y *luises*.

El lunes próximo pasado ocurrió en plena rambla de esta Ciudad, un hecho que patentiza la buena educación que ostentan los *colchoneros* (léase policía secreta) de la inmortal Gerona.

Paseaban su garbo dos de dichos ejemplares acompañando á otras tantas chulapas camareras de café cantante, cuando se creyeron aludidos por los siseos que salían de un banco en que se hallaban varios jovencuelos esperando la hora del trabajo.

Aseguraron los polizontes que al ser los aludidos en duda, quisieron desahuciarlo desabrochándose el pantalón.

No contentos con tal marranería, la emprendieron á palos y bofetones con los del grupo, uno de los cuales les contestó de modo contundente también. Sacaron un revólver y amenazaron al que se defendía persiguiéndole hasta las habitaciones de una casa donde fué á refugiarse.

Si el causante de tal atropello fué el alcohol, como aseguran muchos, averígüelo la activa (?) policía figuerense, con la que momentos antes saboreaban el moka, que tomó cartas en el asunto; nosotros nos limitamos á consignar el hecho y á mandar un número de VERDAD al Gobernador Civil de Gerona, por si quiere enterarse y premiar el proceder de sus subordinados.

Parece que será un hecho la instalación de una tahona mecánica en nuestra ciudad, para la panificación necesaria con que surtir de pan de buena calidad y á precios más baratos de los que actualmente rige, ó hace regir, la asociación de panaderos de esta Ciudad.

Bien por el vecindario en general.

Anteayer se verificó en el salón de sesiones del Ayuntamiento la subasta para el arriendo del Teatro, habiéndose adjudicado este al Sr. D. Bernardo Llorens, de quien esperamos proporcionará á este público un ajuste de buenos artistas con escogido y moderno repertorio.

Sr. Alcalde:

¿No se aumentaría el Erario Municipal imponiendo multas á estos *ateos* de la higiene que se empeñan en no regar los frentes de sus casas?

Rogamos la devolución del presente número á los señores que lo reciban y no quieran suscribirse.

En la reunión celebrada en el Centro Federal el día 30 de Julio próximo pasado, para la creación de una escuela libre, ó laica, se autorizó al Comité para el nombramiento de una Comisión especial compuesta de seis individuos, tres del propio Co-

mité y tres de entre los correligionarios que simpatizan con la idea expuesta, á fin de llevar á cabo los preliminares para que pronto sea un hecho la creación de dicha Escuela.

Vemos con gusto la iniciativa del Comité y creemos se verá secundado en sus buenos propósitos.

Hace algunas sesiones que los concejales obreros se retiraron del Ayuntamiento con motivo de la votación definitiva del dictamen en virtud del cual se aconsejaba la reforma del antiguo matadero municipal. No sabemos los móviles que les indujeron á tan extrema resolución, toda vez que si ellos no estaban conformes con dicha reforma podían permanecer en el salón y votar en contra. No lo entendieron así y por este motivo censuramos su proceder. Hay que estar á las duras y á las maduras, susceptibles obreros.

Son muchas las quejas que á diario se formulan contra la Compañía ferroviaria de Madrid Zaragoza Alicante, por molestias que se causa al público.

Se trata de que gran número de personas salen los días festivos á tomar baños á las playas de Llaná y Culera, despachándose en taquilla los correspondientes billetes y, por falta de material *si lo que fuere*, las endilgan en los únicos coches de que dispone el convoy, aunque sea excediendo del número reglamentario.

Es más: dan billetes de 2.ª clase y ni tan siquiera hay coches de la idem.

¿No podría hacerlo entender á sus superiores, señor Marín?

A la hora de cerrar este número hemos recibido atenta invitación para asistir á la inauguración del Centro de Unión Republicana, instalado en la calle de la Muralla, número 1, de esta ciudad.

La inauguración tendrá lugar el próximo sábado día 13 del corriente y en ella tomarán parte D. Pedro Loperena, director de *El Ideal*, de Gerona, D. Julio Piferrer, abogado y concejal del Ayuntamiento de la misma, y otros oradores de esta.

Los serenos están baratísimos creemos sería oportuno relevar á los serenos del canto de la hora.

Nos ha fastidiado de lo lindo el tremendo escobazo del gran Combes. Invaden nuestro territorio frailes y monjas de todas hierbas que han sentido impresionadas sus posaderas por la vara radical. En esta misma Ciudad, han sentado sus ganaderías despreciando el abolengo anticlerical y democrático de la misma.

Se impone la instalación de una fábrica de grandes parrillas.

Kruger, el gran patriota, el apóstol de la desdichada república Transvaáltica, falleció en Bélgica sin lograr el regreso á su hogar, que tantas energías le había costado.

Su muerte ha pasado casi desapercibida. Mas tinta se hubiera gastado para relatar un constipado de Mazzantini.

Mitin en Rosas.—Importante y extraordinariamente concurrido fué el mitin organizado por el Comité de aquella pintoresca población, el día 30 de Julio próximo pasado, con ocasión de inaugurar oficialmente el Centro Republicano Federal de dicha villa. A pesar del aparato de fuerza que hicieron las autoridades locales y provinciales, ni una nota discordante hubo en aquel mitin, quedando defraudadas las inoportunas previsiones de las autoridades.

Hicieron uso de la palabra el Presidente D. Isidro Pujol, el Vice presidente del Comité Federal de Figueras D. Francisco Dalfo, D. Francisco Pi y Suñer, que lo es del Consejo Federal Regional y nuestro apreciado diputado á Cortes D. Juan M.ª Bofill. Todos los oradores rayaron á gran altura y atacaron muy atinadamente las intrusiones de los clericales en la vida del Estado y la invasión frailuna que se extiende á ciencia y paciencia de los gobernantes.

Felicitemos á los entusiastas correligionarios de Rosas y les alentamos á persistir en su seria política, sin que nunca se dejen llevar por caminos tortuosos, ó que sean producto de imposiciones caciquiles.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS

PLACAS Lumière, extra rápidas Monckhoven, anti-halo Guilleminot.

PAPELES citrato y bromuro, marcas, Lumière, solio, helios.

TARJETAS POSTALES bromuro y citrato, Lumière y helios.

CARTULINAS sencillas y doble fondo con orlas oro y colores.

REVELADOR Y VIRAJE en frascos y á granel.

ACCESORIOS. — Completo surtido en todas formas y tamaños de prensas, cubetas, escurridores, cubos para lavar clichés, fundas para cámaras y trípodes, rodillos de goma para pegar pruebas, linternas laboratorio, viñetas para ornamentar tarjetas postales, desvanecedores, calibres para pruebas positivas, albums para coleccionar fotografías.

APARATOS MAGNESIO PARA FOTOGRAFÍAS DE NOCHE
PRODUCTOS QUÍMICAMENTE PUROS

DROGUERÍA VIUDA DE M. DARNER
CALLE LA JUNQUERA, 14. — FIGUERAS

GRANDES ALMACENES

— DE —

**Quesos, Mantecas, Almidones,
Conservas, Coloniales y Drogas**

— DE —

DOMINGUEZ Y CAVALLÉ
BARCELONA

REPRESENTANTE EN FIGUERAS:

BENITO DEUSEDAS, Vilafant, 33, 1.º

PELUQUERÍA AMPURDANESA

— DE —

JOAQUIN FAIXÓ

ANCHA, NÚM. 30. — FIGUERAS

LA FLORIDA

Esencia aroma limón para quitar manchas.

Quita instantáneamente las manchas grasientas sobre toda clase de tejidos, sin dejar ningún mal olor, tales como grasa, aceite, bujías, sebo, unto de ruedas, alquitrán, etc., etc. Precio: 1 fr. 25 céntimos el frasco.

LA VICTORIOSA

Polvo Artige y C.^{ta} (Garantido sin fuesina)

Para teñir uno mismo, hermoso negro y buen tinte, toda clase de géneros. 31 matices diferentes; venta anual más de un millón de paquetes.

Agua perla "La Victoriosa"

La más económica, higiénica y eficaz para dar al cabello, barba y bigote un color negro, hermoso y duradero. Á 4'50 pesetas frasco.

Estas tres especialidades de la Sociedad General de productos higiénicos de Francia, son considerados como los mejores del mundo.

Se hacen importantes rebajas al por mayor.

Dirigirse á D. ESTEBAN CARRERAS, Puerta del Sol, 2, Figueras.

COLEGIO "RAMIS"

Primera enseñanza en sus tres grados.

Método racional; Práctica y experimentos

Clases especiales para señoritas y para adultos.

PREPARACIÓN PARA EL BACHILLERATO

CARRUAJES DE ALQUILER

— DE —

FERNANDO BALAGUÉ

RAMBLA, 14, FIGUERAS

AGENCIA DE PERIÓDICOS

— DE —

ISIDRO CANET

SUBIDA AL CASTILLO, 2.



Compañía de seguros sobre la vida

LA GRESHAM

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LA PALATINA

DIRIGIRSE Á

D. Juan Carreras Barneda

PUERTA DEL SOL, N.º 2.



VERDAD

aparecerá el primer y tercer domingo de cada mes

Suscripción: 0'75 pesetas trimestre.

Anuncios, á precios convencionales.

Para encargos dirigirse al Conserje del Centro Federalista Ampurdanés, Horno bajo, 1.